

Boletín Número 20
Toluca, México, a 23 de octubre de 2013.

IEEM IMPARTE CONFERENCIA EN LA UAEM SOBRE GERENCIA PÚBLICA EN MÉXICO

- José Martínez Vilchis, Consejero Electoral del IEEM, dictó la conferencia magistral “La gerencia pública en México y sus resultados en las entidades federativas”, en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM.

A nivel mundial hay una tendencia para abordar los temas del gobierno con una nueva denominación que no debe perderse de vista, cuya orientación busca sacudirse a la administración pública a efecto de que se vuelva más eficiente y eficaz, y ese es el objetivo que la gerencia pública busca obtener, explicó el Dr. José Martínez Vilchis, Consejero Electoral del Instituto Electoral del Estado de México, al dictar la conferencia magistral “La gerencia pública en México y sus resultados en las entidades federativas” ante universitarios de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Señaló que la gerencia pública surge en los países anglosajones, extendiéndose a diferentes naciones y actualmente en México se imparte en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y en el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), espacios académicos que estudian esta materia; en una para hacer una crítica constructiva sobre sus particularidades y en la otra para destacar sus elementos positivos.

Destacó que es importante su estudio a nivel estatal para observar cuáles han sido los efectos que ha tenido en su aplicación, por lo que describió el trabajo que ha realizado analizando catorce estados de la República Mexicana, estudiando cómo se ha comportado el término de gerencia pública para reconocer sus principales aristas y encontrar denominaciones para una misma situación y, sobre todo, para adaptarse a estrategias de organismos estatales que se ubican en su discurso, principalmente.

Un ejemplo de ello es el Presupuesto Basado en Resultados (PBR), que es el que están obligadas a aplicar todas las instituciones en México, los cuales tienen una fecha límite para realizar su presupuestación y, con ello, seguir participando en proyectos, con lo cual se observa que existen intentos para buscar arraigar este tipo de administración en nuestro país.

Martínez Vilchis explicó que ha diseñado una metodología que tiene un sistema de indicadores de tipo económico para medir el impacto de la gerencia pública en las entidades estudiadas y al paso de su investigación encontró nuevos datos que permiten realizar un diagnóstico para dimensionar la

administración pública, e incluso aplicó cuestionarios que permitieron conocer que al haber más soberanía de los Estados, se observa que hay una atomización de esfuerzos, estrategias de administración muy diversas y resultados poco medibles sobre su impacto social, económico o cultural.

Con una detallada exposición apoyada con una serie de gráficas, el Consejero Electoral del IEEM mostró la necesidad de estudiar con profundidad las estructuras administrativas de las entidades del país, bajo una propuesta metodológica novedosa para conocer cómo funcionan en la actualidad y tomar decisiones acordes a una nueva realidad en la que se observa que la ideología partidaria no tiene que ver con la eficiencia en la administración del gobierno.

Asimismo, mostró el impacto de la gerencia pública, considerando siete indicadores con sus respectivas variables, entre ellas la visión del ciudadano como cliente, una mayor utilización de tecnologías de la información, descentralización, rendición de cuentas -incluyendo la transparencia-, ejercicios de visión estratégica y la contratación de empresas, cuyos resultados muestran que hay diferentes grados de aplicación de estas estrategias en las entidades federativas.

Ante estudiantes, catedráticos y la Directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM, Jannet Valero Vilchis, refirió que desde la federación se hizo una evaluación y se encontró que hay una arraigada tradición de supervivencia en los cargos y rechazo a la implementación de estrategias novedosas, sin embargo, hay poco reconocimiento a quienes trabajan bien, y hay también insuficiente formación gerencial y ausencia de estándares de medición para conocer su impacto.

Esta conferencia forma parte de las actividades académicas que desarrollan los Consejeros Electorales del Instituto Electoral del Estado de México y, al mismo tiempo, son una forma de acercamiento que tiene el IEEM con los estudiantes de nivel superior de la entidad, a través de esfuerzos interinstitucionales como los que se llevan a cabo con esta Facultad, con el objetivo de compartir conocimientos y reflexionar sobre los procesos políticos, electorales y sociales que ocurren en México.

Atentamente

“Tú haces la mejor elección”

Unidad de Comunicación Social